
Валентина Пичурина, 
Курганская область

В 
преддверии пожаро-
опасного сезона в 
Курганской области 
остро встали вопросы 
уборки выгоревших в 
п р е д ы д у щ и е  го д ы 
участков леса и вос-
становления утрачен-
н ы х  н а с а ж д е н и й . 

Арендаторы жалуются, что 
слишком долго приходится 
оформлять разрешения на 
очистку горельников, а власти 
упрекают бизнес в недостаточ-
ной заинтересованности в вос-
производстве лесов. 

В Зауралье 86 процентов пло-
щади лесного фонда находится в 
долгосрочной аренде у 31 поль-
зователя в целях заготовки дре-
весины. По данным региональ-
ного департамента гражданской 

защиты, охраны окружающей 
среды и природных ресурсов, по 
плану ежегодный объем лесо-
восстановления в регионе со-
ставляет 6800 гектаров, львиная 
доля которых — 6428 — находится 
в аренде. В случае пожаров эти 
цифры увеличиваются. По пра-
вилам заготовки древесины там, 
где прошел огонь или деревья по-
гибли по какой-то другой причи-
не, арендатор обязан в течение 
двух лет после рубки восстано-

вить насаждения. Согласно реги-
ональной программе развития 
лесного хозяйства, отношение 
площади лесовосстановления к 
площади вырубленных и погиб-
ших насаждений должно состав-
лять 100 процентов, а лесистость 
Курганской области оставаться 
на уровне 22,2 процента. 

В прошлом году ситуация с 
пожарами в Зауралье была чрез-
вычайной: огонь прошел 42 ты-
сячи гектаров, в том числе 31 ты-

сячу — в лесных массивах. В 
основном от огня пострадали 
именно арендованные участки 
(70 процентов), но высаживать 
новые деревья там не торопятся. 

— Прежде чем приступить к 
лесовосстановлению, нужно 
очистить горельники, а для этого  
собрать массу документов. На 
это иногда уходят годы. Пока мы 
ждем документы, годная древе-
сина превращается в неликвид-
ную, убирать ее слишком затрат-
но. Поэтому восстановление 
леса замедляется, — поделился 
негативным опытом арендатор 
депутат областной Думы Мак-
сим Харлов. — Стоит подумать, 
как ускорить этот процесс, что-
бы быстрее освободить площади 
под посадки.

По закону без разрешитель-
ных документов рубить лес нель-
зя, даже выгоревший. А разреше-
ние выдадут только после того, 

как будет выполнен целый ряд 
мероприятий. Например, лесо-
патологическое обследование, 
без результатов которого не 
определить, сколько леса уни-
чтожено огнем, подчеркнул на 
выездном заседании комитета 
по аграрной политике и природ-
ным ресурсам облдумы первый 
замдиректора департамента 
Анатолий Тарасенко. Между тем 
многие арендаторы такие обсле-
дования пока не провели. Зача-
стую, подчеркивает чиновник, 
они выполняют эту процедуру 
только там, где им это выгодно, — 
на участках, где еще осталась 
ликвидная древесина, а надо 
проводить обследова-
ние всей площади, 
пройденной пожаром. 

Наталия Тихонова, 
«Российская газета»

П
равительство Свердлов-
ской области утвердило 
перечень объектов, кото-

рые планируется возвести с по-
мощью государственно-частного 
партнерства (ГЧП). Проекты 
должны стартовать уже в этом 
году или хотя бы пройти все под-
готовительные этапы.

В разделе «здравоохранение» 
таких объектов семь: две детские 
поликлиники в Екатеринбурге, 
на Широкой Речке и Уктусе, но-
вый корпус Уральского институ-
та травматологии и ортопедии, 
многоэтажный оперблок для об-
ластной клинической больницы 
№ 1, реконструкция клинико-
диагностического центра «Охра-
на здоровья матери и ребенка» и 
санатория «Озеро Чусовское», 
вторая очередь Территориально-
го центра медицины катастроф.

По словам замминистра здра-
воохранения Свердловской обла-
сти Андрея Шастина, в целом по 
концессии хотелось бы построить 
15 объектов, однако пока остано-
вились на семи самых востребо-
ванных. Так, в ОКБ № 1 за 60 лет 
количество хирургических вме-
шательств увеличилось в 10 раз, 

центр охраны здоровья матери и 
ребенка, который принимает бе-
ременных из групп риска со всей 
области, размещается в бывшем 
детском саду, ортопедический ин-
ститут имени Чаклина — в здании 
1936 года постройки, которое не 
отвечает современным требова-
ниям. Стоимость объектов, пред-
лагаемых в концессию, разная: от 
1—1,5 миллиарда рублей за поли-
клинику площадью 3—6 тысяч 
квадратных метров до семи мил-
лиардов за оперблок в 13 тысяч 
квадратов с полным оснащением 

высокотехнологичным оборудо-
ванием.

У региона уже имеется опыт 
возведения по такой модели объ-
ектов коммунальной энергетики 
и даже школ, но здравоохране-
ние — особое направление. Боль-
ницы финансируются из фонда 
ОМС, и структура тарифов не 
подразумевает прибыли, то есть 
концессионер не сможет возме-
щать затраты таким способом. 
Кроме того, многие медицинские 
услуги лицензируются, их нельзя 
передать застройщику на обслу-

живание. По сути, единственный 
источник возврата вложений — 
плата концедента (города, регио-
на либо Федерации) и техобслу-
живание коммунальной инфра-
структуры медучреждения.

По словам Антона Шастина, за 
три года минздрав вел перегово-
ры с десятком инвесторов, но все 
упирается в финансовую модель. 
Рискнет ли кто-то в 2024 году при 
ключевой ставке 16 процентов и 
отсутствии гарантий, что феде-
ральный бюджет выделит инфра-
структурный кредит на инженер-
ные сети, как это было со школа-
ми? Разница в цене ощутимая — 
до 40 процентов.

Впрочем, не все решает став-
ка, уверен Александр Копылов, 
заместитель генерального дирек-
тора корпорации «Атомстрой-
комплекс».

— Завершив инвестфазу по 
двум школьным концессиям, мы 
видим, что этот механизм намно-
го эффективнее 44-ФЗ, во всяком 
случае получается быстрее и не 
дороже, — отметил он. — Само 
строительство в среднем занима-
ет 16—18 месяцев, плюс разра-
ботка проектно-сметной доку-
ментации, согласование, прохож-
дение госэкспертизы, подключе-
ние к сетям, итого на поликлини-

ку уйдет 1,5—2 года, на операци-
онный комплекс — три. Величина 
ключевой ставки важна в послед-
ние полгода, поэтому не надо 
ждать, пока она снизится, а уже 
сейчас прорабатывать, структу-
рировать сделки.

Представитель застройщика 
предложил провести сравнитель-
ный анализ: во сколько обошлось 
бюджету строительство школы 
по концессии и по региональной 
госпрограмме в один и тот же пе-
риод? Аналитика, по его мнению, 
будет лучшим аргументом в поль-
зу ГЧП. Также необходимо доне-
сти до федеральных органов вла-
сти мысль, что концессия в меди-
цине пойдет быстрее, если под-
крепить ее инфраструктурными 
кредитами.

— В финансовой модели играет 
роль не только банковская ставка 
или гранты, но еще и налоговые 
инструменты. Благодаря тому же 
возврату НДС проект может 
«взлететь», — рассуждает Марина 
Сухановская, глава комиссии по 
развитию инфраструктуры и 
ГЧП Свердловского областного 
Союза промышленников и пред-
принимателей. — Призываем об-
ращаться к нам за экспертными 
мнениями, у нас налажена рабо-
та с депутатами Госдумы. •
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А К Ц Е Н Т

В прошлом году ситуация с пожарами 

в Зауралье была чрезвычайной: 

огонь прошел 42 тысячи гектаров, 

в том числе 31 тысячу — в лесных массивах

Сергей Сосновских, 
заместитель министра инве-
стиций и развития Свердлов-
ской области:

— Еще одно перспективное на-

правление для ГЧП — строитель-

ство и реконструкция спортивной 

инфраструктуры, в том числе есть 

поручение президента от декабря 

2023 года расширить спортивные 

возможности образовательных 

организаций, использовать под 

это их земельные участки. По от-

зывам других регионов, можно 

выстроить такую финансовую мо-

дель, которая будет интересна ин-

вестору или оператору с точки 

зрения окупаемости. Кроме того, 

по федеральному проекту 

«Бизнес-спринт» на это выделя-

ются субсидии.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОФИЦИАЛЬНО

Правительство Свердловской об-
ласти вдвое увеличило финанси-
рование регионального проекта 
«Производительность труда»: 
40,6 миллиона рублей потратят 
на внедрение инструментов бе-
режливого производства на 
20 предприятиях МСП. С ними 
будут работать эксперты Регио-
нального центра компетенций и 
Уральской ТПП. 

Югра заключила соглашение о 
сотрудничестве с региональным 
отделением Союза машиностро-
ителей России. Среди направле-
ний партнерства — производство 
оборудования для нефтегазового 
комплекса, повышение инвести-
ционной привлекательности и 
технической оснащенности ма-
шиностроительного комплекса.

ЦИФРЫ

507 проектов на сумму 2,1 трил-
лиона рублей находятся в инвест-
реестре Тюменской области. За 
первый квартал 2024 года в него 
вошли 40 новых идей, благодаря 
реализации которых создадут 
400 рабочих мест.

870 миллионов рублей выделено 
на поддержку производителей 
молока в Свердловской области. 
Средства получат 170 предприя-
тий и фермерских хозяйств. 

Более миллиона квадратных ме-
тров жилья планируют ввести в 
Югре в 2024 году. На 21 марта 
было сдано 186,8 тысячи, из них 
74,5  тысячи — ИЖС. 

100 километров региональных 
дорог обновят на Ямале в 2024-м. 

Свыше 2,2 миллиарда рублей на-
правят на поддержку промыш-
ленности в Курганской области 
за ближайшие три года.

Более 140 тысяч тонн удобрений 
планируют использовать тюмен-
ские аграрии для восполнения 
минерального состава почв в 
этом году. 

Свыше 600 бюджетных мест на 
машиностроительных специаль-
ностях появятся дополнительно 
в свердловских колледжах. Заяв-
ку на создание 12-го в регионе 
кластера по программе «Профес-
сионалитет» одобрило Минпро-
свещения РФ. На это направят 
около 200 миллионов рублей из 
федерального и областного бюд-
жетов плюс средства компаний.

300 миллионов рублей выделено 
из бюджета Курганской области 
на защиту населения и террито-
рий от ЧС в преддверии пожаро-
опасного сезона.

10 опытных образцов инноваци-
онных разработок ЗапСибНОЦа 
испытаны и переданы на реали-
зацию. Среди них — установка 
бесштанговой добычи нефти, 
технология укрепления дорож-
ной одежды.

ТЕМА НЕДЕЛИ На Среднем Урале ищут инвесторов для семи медучреждений

Лечебная концессия 
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РЕСУРСЫ В Зауралье предложили ускорить выдачу разрешений 
на очистку горельников 

Семь кругов 
для арендатора

Прежде чем приступить к восста-

новлению леса, нужно очистить 

участок. Но получение разрешений 

на это порой занимает до двух лет.
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К битве с огнем готовы 
не все
Уже завтра официально стартует пожароопасный сезон в 
трех областях УрФО — Курганской, Свердловской и Челя-
бинской (за исключением горнозаводской зоны). Провер-
ка департамента лесного хозяйства по УрФО показала, 
что Свердловская, Тюменская и Челябинская области го-
товы к этому непростому периоду, а Курганская — не впол-
не. Согласно прогнозам Авиалесоохраны, в апреле повы-
шенная пожарная опасность будет только на юге Челя-
бинской области, а вот в мае — на всей территории Курган-
ской и Тюменской областей, в южной, центральной и вос-
точной частях Челябинской. Исправность техники в це-
лом по УрФО составляет 98 процентов. В 2024 году на 
охрану лесов от пожаров в округе будет выделено 5 мил-
лиардов рублей: 1,27 миллиарда из федерального бюдже-
та (на уровне 2023 года) и 3,76 — из бюджетов субъектов 
(на 1,6 миллиарда больше, чем годом ранее).

Лишь треть городов 
в Зауралье комфортна
По результатам свежего рейтинга — индекса качества го-
родской среды за 2023 год, в Курганской области самым 
комфортным для проживания оказался город Далматово, 
набравший 204 балла, на втором месте Шадринск, на тре-
тьем Курган. Однако в целом по региону доля городов с 
благоприятной средой составляет 33 процента. Столько 
же в Бурятии, а меньше лишь в Иркутской области, Яку-
тии и Тыве. Соседи по УрФО выглядят существенно лучше 
Зауралья. На Ямале — 88 процентов городов с благоприят-
ной средой, в Свердловской области — 85, в Челябинской — 
83, в Югре — 81, в Тюменской области — 80. Напомним: ин-
декс качества рассчитывает Минстрой России на основа-
нии 36 параметров, включая благоустройство, безопас-
ность, качество общественного транспорта и дорог и т. д.

Пункт техосмотра 
приплывет на пароме
На Ямале начал работу первый передвижной сервис тех-
осмотра. Специалисты проверили уже 34 автомобиля в 
Ямальском районе, всего их в плане 97. В течение года 
планируется объехать все отдаленные муниципалитеты. 
Сам процесс диагностики транспорта не отличается от 
того, что делают на стационарных пунктах, главным пре-
имуществом передвижного сервиса является его мобиль-
ность: при необходимости его можно доставить по зимни-
ку или на пароме в любую точку автономного округа, раз-
вернуть на открытой площадке летом или в специально 
подготовленном боксе зимой. 

В Тюмень — учиться бизнесу
В рамках проекта «Город открытий. Предприниматель-
ство» десять тюменских и шесть ямальских школьников 
побывали в профориентационном туре по Тюмени. На 
прогулках по старинным кварталам экскурсантов позна-
комили с историей и традициями купечества, а в Тюмен-
ском госуниверситете старшеклассникам показали, как 
работает первая в России базовая кафедра предпринима-
тельства. После поездки некоторые ребята захотели по-
ступить в экономические классы в своих школах. Ком-
плексная программа образовательного путешествия в 
Тюмень — совместный проект комитета по туризму Мо-
сквы, правительства Тюменской области и туроперато-
ров региона, созданный с учетом актуальных трендов не-
прерывного образования и ранней профориентации.

Установка очистит воду 
в сельской местности
Ученые ЮУрГУ изобрели новый способ очистки воды и 
собрали на его основе первую в России установку, кото-
рая удаляет радиацию, металлы, соли жесткости и угле-
кислоты, делая воду пригодной для использования в соци-
альных учреждениях, частных домовладениях, в пищевой 
промышленности. Особенно полезной установка будет в 
сельской местности, где есть сложности с водопроводом. 
Новый способ основан на сочетании двух методов: 
натрий-катионирования — умягчения воды и аэрирова-
ния — насыщения кислородом. Каждый этап работы уче-
ные протестировали на объектах в Челябинске, Чебарку-
ле, поселке Лазурном.
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ 
В Челябинске 
упразднили 
районные 
советы 
депутатов

ВЕТВЬ 
НЕ ПРИРОСЛА

Михаил Пинкус, Челябинск

Челябинск очень скоро вернет-
ся к одноуровневой системе са-
моуправления. Эксперимент с 
внутригородским делением, 
когда в каждом из районов ра-
боту чиновников «принимали» 
народные депутаты, признан 
неудачным. И власти решили 
отказаться от затрат на содер-
жание избыточного бюрокра-
тического аппарата. 

За возвращение к более про-
стой и понятной системе едино-
началия 28 марта практически 
единогласно проголосовали де-
путаты регионального парла-
мента. 

— Власть в Челябинске вновь 
сосредоточится на городском 
уровне, — пообещал спикер Зак-
собрания Олег Гербер. — Бюджет 
теперь будет только один — город-
ской. Но структура управления в 
районах Челябинска сохранится.

Впрочем, двухуровневая си-
стема местного самоуправления, 
сформированная 10 лет назад, по 
большому счету так и осталась на 
бумаге. В рамках эксперимента 
по числу районов сформировали 
семь райсоветов депутатов. По 
мысли идеологов реформы, в них 
должны были попасть представи-
тели молодежи, врачи, учителя, 
инженеры — люди, хорошо знако-
мые с нуждами простых горожан, 
которые смогут, что называется, 
дотянуться до своих избранни-
ков. Однако, вероятно, из-за за-
груженности по основному ме-
сту работы таких активных граж-
дан среди депутатов оказалось 
немного. 

Зато общее их количество за 
счет районных звеньев разом 
увеличилось с 39 до 170 человек. 
Дальше райсоветы выдвигали 
своих представителей в город-
скую Думу, а те в свою очередь 
выбирали главу города, который 
должен был наделить районную 
власть финансами и полномочи-
ями. Но если первая часть рефор-
мы прошла без сучка и задорин-
ки, то с полномочиями что-то не 
заладилось. По мнению депута-
тов, добиться четкого их разгра-
ничения между мэрией и райо-
нами так и не удалось. 

Соцопрос горожан показал, 
что серьезных улучшений на ме-
стах они не заметили. Дополни-
тельная ветвь власти оказалась 
пресловутым пятым колесом. 
Зато содержание ее аппарата, по 
словам вице-мэра по правовым 
вопросам Надежды Рыльской, 
ежегодно обходится городу в 
53 миллиона рублей. А главное, 
не всегда понятно, кто недорабо-
тал и с кого за это спросить. По-
этому отход от неудачного экспе-
римента стал логичным.

Стоит отметить, что похожая 
тенденция наблюдается по всему 
региону — идет не дробление, а 
укрупнение административных 
единиц. Нязепетровский, Пла-
стовский и Саткинский районы 
преобразованы в муниципаль-
ные округа. Деления на город-
ские и районные власти в них 
больше не будет — появится еди-
ный штат управленцев. И, судя 
по прошедшим согласованиям 
на местах, нехватки чиновников 
там не боятся. 

Ранее также сформировали 
Коркинский городской округ, в 
состав которого вошли три го-
родских поселения, имевшие до 
реформы собственные админи-
страции и депутатов. В непро-
стые для страны времена власти 
начали сокращать расходы на 
управленческий аппарат. И по-
добные инициативы, безуслов-
но, заслуживают внимания. •

Евгений Китаев, 
Челябинская область

Р
оссийская и регио-
нальная экономика 
растет благодаря пере-
менам в предпринима-
тельской среде. На-
сколько сегодня они 
заметны и достаточ-
ны? Об этом корре-
спондент «РГ» побесе-

довал с уполномоченным по за-
щите прав предпринимателей в 
Челябинской области Алексан-
дром Гончаровым.

Александр Николаевич, преж-
няя страница отношений го-
сударства и бизнеса перевер-
нута и открыта новая?

АЛЕКСАНДР ГОНЧАРОВ: Предпринима-
тели почувствовали, что нужны 
государству. Меры поддержки, 
которые запущены теперь, невоз-
можно было представить раньше. 
Снизилось и административное 
давление. Лет 10 назад в области 
возбуждалось около 800 уголов-
ных дел, фигурантами которых 
были хозяйственники. По раз-
ным статьям, включая 210-ю — 
создание организованной пре-
ступной группы. Сейчас она 
практически не применяется, по 
экономическим основаниям воз-
буждается около 200 дел, а до 
суда доходит еще меньше. Мы сде-
лали большой шаг к осмыслению 
того, как много в жизни завязано 
на бизнесе, потому к этой сфере 
нужно подходить максимально 
деликатно.

Правда, немного выросла на-
логовая нагрузка, но и производ-
ство тоже. Ранее, бывая в других 
странах, я интересовался у пред-
принимателей, расходятся ли их 
ожидания с реальностью, и почти 
всегда они не совпадали. Возмож-
ности государства обычно не со-
ответствуют идеальным пред-
ставлениям, но разрыв нужно со-
кращать. 

Настроения наших предпри-
нимателей изменились?

АЛЕКСАНДР ГОНЧАРОВ: Количество 
субъектов МСП в регионе за про-
шлый год увеличилось на 4,5 ты-
сячи. Вдвое больше стало и само-
занятых — их уже 200 тысяч. Как 
вы думаете, произошло бы так, 
если бы бизнес не видел перспек-
тив? Но это правильнее воспри-
нимать как тренд, а не как итог.

Общество тоже стало отно-
ситься к предпринимателям с 
большим уважением, и они это 
заслужили. Многие наши строи-
тели на новых территориях вос-
станавливают разрушенные 
дома. Эшелоны поддержки туда 
везут. Один из членов Союза про-
мышленников и предпринимате-
лей региона создал фонд помощи, 
вложив в него более 600 миллио-
нов рублей личных денег.

С жалобами к вам стали об-
ращаться реже?

АЛЕКСАНДР ГОНЧАРОВ: Да. 40 процен-
тов жалоб прежде было связано с 
нестационарными торговыми 
объектами (НТО). Каждый муни-
ципалитет мог самостоятельно 
трактовать правовые нормы, но 
законодатели Челябинской обла-
сти по моей инициативе впервые 
в России приняли закон об НТО, 
что упорядочило регулирование. 
Еще около 40 процентов жалоб 
касались деятельности надзор-
ных структур, которые теперь пе-
решли на рискориентированный 
подход, что уменьшило число 
проверок на 70 с лишним процен-
тов. Прокуратура за этим строго 
следит. Профилактический визит 
может попросить сам бизнесмен, 
чтобы удостовериться, нет ли с 
его стороны нарушений. Даже 
если последуют замечания, штра-
фы не накладываются.  

Происходит либерализация 
отношений?

АЛЕКСАНДР ГОНЧАРОВ: Вряд ли так 
можно сказать. Обстановка не-
простая, и доходная часть бюдже-
та не должна провалиться. Одна-
ко взаимоотношения государства 
с бизнесом действительно стано-
вятся прозрачнее, хотя и не без 
строгостей. Чтобы у предприни-
мателей возникало меньше во-
просов, нужно распространить 
оценку регулирующего воздей-
ствия на все без исключения 
нормативно-правовые акты в 
сфере экономики, кроме указов 
президента. Чтобы было как у 
врачей — не навреди. Надо взять 
за правило: сначала — экспертная 
оценка инициатив, обсуждение 
последствий, а потом их легали-
зация. Необходима профессио-
нальная экспертная площадка, 
куда могут обратиться за квали-
фицированной консультацией и 
муниципальные, и региональ-
ные, и федеральные власти.

Где она могла бы появиться?
АЛЕКСАНДР ГОНЧАРОВ: Например, на 
базе РСПП, где есть все комитеты 
по отраслям. Можно привлечь не 
только промышленников, но и 
торгово-промышленную палату, 
ученых, известных экономистов. 
Лучше подискутировать и учесть 
все тонкости, чем вносить кор-

ректировки по ходу действия. 
Это позволит сохранить общую 
канву, идеологию, но учесть ню-
ансы, которые могут привести к 
снижению экономики компаний, 
их оборотов. Диалог с властью у 
нас уже есть, надо его развивать, 
не бояться альтернативных суж-
дений практиков, которые в сво-
ей области могут знать больше 
чиновника из министерства. По-
лезным было бы правило: законы 
не принимаются к рассмотрению, 
если к ним в пакете не прилагает-
ся аналитическое исследование 
возможных последствий.

А действующих мер господ-
держки бизнесу хватает?

АЛЕКСАНДР ГОНЧАРОВ: Даже более 
чем. Была ситуация, когда после 

ужесточения санкций потребова-
лось срочно переломить плохие 
тенденции. Но, когда произошла 
адаптация, курс доллара успоко-
ился, процессы в экономике ста-
билизировались, не стоит пере-
барщивать с мерами поддержки, 
«разбрасывая помощь с вертоле-
та». Иначе люди разучатся наде-
яться на самих себя. Есть риск по-
давить предпринимательскую 
инициативу, породить иждивен-
чество и завышенные ожидания. 
Помощь должна быть соразмер-
ной и адресной, направляться в 
отрасли и сектора экономики, в 
которых государство особо заин-
тересовано. Для всех остальных — 
свобода предпринимательства. 
Пожалуйста, работайте. Возника-
ют сложности с выходом на зару-
бежные рынки — опять может 
включиться поддержка, но не без-
граничная и не бесконечная. У го-
сударства много и других забот.

Другими словами, бизнес нельзя 
жалеть, стараясь меньше на-
гружать его трудом?

АЛЕКСАНДР ГОНЧАРОВ: Конечно, нет. 
Это его природа. Иначе скукожит-
ся и зачахнет. Вообще, по-хороше-
му, пришло время провести реви-
зию механизмов поддержки, по-
скольку их сейчас сотни, и, кажет-
ся, в них начинают путаться даже 
те, кто считался специалистом в 
этой области. Подобно тому как 
включена юридическая гильоти-
на, отсекающая от использования 
устаревшие и неработающие пра-
вовые акты, стоит пересмотреть и 
накопленный массив господ-
держки, сократив количество 
мер, но усилив качество.

Какие механизмы хорошо себя 
зарекомендовали?

АЛЕКСАНДР ГОНЧАРОВ: В начале пан-
демии губернатор Алексей Тек-

слер задал мне похожий вопрос. Я 
стал говорить об НДС, льготах. А 
он: а то, что мы заводы не остано-
вили, достаточно эффективная 
мера? Тогда улицы опустели, и 
мало кто представлял линию по-
ведения, которой следовало при-
держиваться, чтобы не допустить 
обвала. И это была абсолютно 
верная постановка вопроса.

Когда на нашу экономику на-
валились санкции, она вновь ста-
ла актуальной. Мы сделали все, 
чтобы предприятия продолжили 
выпускать продукцию. Замеча-
тельно сработал Фонд поддержки 
промышленности. На его сред-
ства перевооружились целые от-
расли, появились новые произ-
водства. Отлично показал себя 
проект «Профессионалитет» — 
кстати, наша областная програм-
ма, ставшая продолжением феде-
ральной, сегодня одна из передо-
вых в стране. 

В какой помощи сейчас осо-
бенно нуждаются хозяйствен-
ники?

АЛЕКСАНДР ГОНЧАРОВ: Здесь все про-
сто. С начала работы омбудсме-
ном слышу одно и то же: обес-
печьте стабильность налоговой и 
законодательной базы хотя бы на 
несколько лет, ведь планирова-
ние и реализация проектов идет 
вдолгую. Нужно аккумулировать 
ресурсы, привлечь специалистов, 
взять кредиты. И если правила 
«гуляют», для предприятия это 
тормоз.

О санкциях в шутку говорят: 
если бы их не было, следовало 
бы придумать, чтобы взбод-
рить экономику.

АЛЕКСАНДР ГОНЧАРОВ: Безусловно, 
они стали мощным катализато-
ром. Как учат плавать самым ра-
дикальным образом? Я не сто-
ронник таких методов, но у нас 
выбора не было. Тонуть никто не 
хочет. И сегодня меня поражает 
изобретательность российских 
предпринимателей, их адаптив-
ность. В декабре прошлого года 
рост ВВП составил 4,4 процента, 
в январе — 4,6. Я и не помню, когда 
подобное было. Может, в 2006-
2007 годах, а потом — полтора 
процента, в пределах статистиче-
ской погрешности. 

К ренессансу подтолкнули 
наши «друзья». Мы нашли но-
вые рынки, изменили логисти-
ку, стали диверсифицировать 
продукцию. У нас в регионе 
мощно прогрессируют РМК, 
ЧТПЗ. Группа «Синара» будет 
выпускать высокоскоростные 
поезда. Автозавод «Урал» созда-
ет новый кластер трансмиссий 
и мостов — через год их получим. 
Кузнечно-прессовый развивает 
завод робототехники. Группа 
«Конар» стала делать крупные 
узлы для нефтепереработки и 
судостроения, освоив эти тех-
нологии всего за год-полтора. 
ММК организует центры, спо-
собные обслуживать импортное 
оборудование, от гарантийного 
ремонта которого поставщики 
отказались. Мы воспринимаем 
все как должное, но по темпам у 
нас идет самая настоящая инду-
стриализация, как в 1930-е. И 
это повод для гордости. •
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Нужно распространить оценку 

регулирующего воздействия на все 

нормативные акты в сфере экономики, 

чтобы было как у врачей— не навреди

Аркадий Брызгалин,
эксперт уполномоченного 

по защите прав 

предпринимателей 

в Свердловской области

МНЕНИЕ

КОНТРОЛЬ ВСЕ ТАК ЖЕ 
СТРАШЕН

Еще 5-6 лет назад на вопрос, как складываются отно-
шения с налоговой службой, предприниматели гово-
рили, что она стремится вести себя как сервисная ком-
пания, однако в 2023—2024 годах проблемы налогово-
го контроля и ареста счетов снова стали актуальными. 

Один из самых болезненных моментов — неурегулиро-
ванность процедуры предварительного анализа, по ре-
зультатам которой, как правило, выносится решение о 
выездной налоговой проверке. Сам порядок анализа не-
прозрачный, регламентируется не законом, а внутренни-
ми актами ФНС. В результате идет почти полноценная 
выездная проверка, но вроде бы и не идет, не соблюдают-
ся сроки, и не поймешь, куда жаловаться. Эти риски усу-
губляются практикой апелляций без присутствия нало-
гоплательщика, что лишает его возможности дать лично 
пояснения по спорным хозяйственным ситуациям, 
контрагентам и документам. 

На наш взгляд, необходимо установить правовой ста-
тус предпроверочного анализа, определить последствия 
для бизнеса и налоговых инспекций, закрепить право 
предпринимателя на ознакомление с результатами, а 
также на личное участие в рассмотрении жалобы выше-
стоящим налоговым органом. 

Следующий момент — необоснованное уголовное пре-
следование за налоговые недоимки. После корректиров-
ки статьи 140 Уголовно-процессуального кодекса След-
ственный комитет возбуждает дела по материалам, пере-
данным ему ФНС. При этом бизнес параллельно пытает-
ся оспорить результаты той же самой проверки в арбит-
раже. Часто ему это удается, сумма долга снижается или 
он вообще признается недействительным, но для след-
ствия это не повод прекратить преследование, снять 
арест со счетов и имущества, аннулировать подписку о 
невыезде. Такие истории у нас бывали в 2023-м.

Необходимо вносить поправки в УПК: уголовные дела 
возбуждать только после вступления в силу судебного 
решения. Приоста-
новку операций по 
счетам и запрет на 
отчуждение имуще-
ства имеет смысл за-
менить на другие 
обеспечительные 
меры: банковскую 
гарантию, залог, по-
ручительство тре-
тьего лица — это по-
может избежать 
остановки предпри-
ятий. 

Кроме того, надо 
как можно быстрее 
исключить двойные 
санкции за один и 
тот же состав право-
нарушения. Напом-
ню: с апреля 2022 го-
да действует ч. 4 
ст. 2.1 КоАП РФ — юр-
лицо не подлежит ад-
министративной от-
ветственности, если за это уже оштрафовано должност-
ное лицо. Такую норму ввели по предложению бизнеса, 
вместе с тем в законе осталась оговорка: компания долж-
на принять все меры для соблюдения правил и норм. Ка-
кие именно, не указано, что создает широкие возможно-
сти для усмотрения надзорных ведомств и судов. Мы 
предлагаем вообще убрать это условие из КоАП либо в 
примечаниях четко прописать, о чем конкретно речь.  

Следующая инициатива, которую мы включили в до-
клад регионального бизнес-омбудсмена федеральному, — 
корректировка критериев отнесения предприятия к ма-
лому и среднему бизнесу. Сейчас для получения господ-
держки, участия в закупках, включения в реестр МСП, 
налогообложения они разные. Необходима унификация. 
Кроме того, параметры доходности по патентной систе-
ме и «упрощенке» устанавливались еще в 2012-м, 2016-м 
годах и с тех пор не пересматривались, они уже не соот-
ветствуют экономическим реалиям. Эта тема поднима-
лась в 2022 году на Госсовете, на заседании правитель-
ственной комиссии по развитию МСП. В частности, было 
отмечено, что только три процента компаний переходят 
из разряда микропредприятий в малые, в том числе опа-
саясь роста фискальной нагрузки. Несмотря на это, кри-
терии до сих пор не актуализированы.

Наше предложение: внести поправки в Налоговый ко-
декс, разрешив использовать патентную систему пред-
принимателям с численностью сотрудников до 30 чело-
век и объемом годовой выручки до 120 миллионов руб-
лей, а доход для применения УСН увеличить до 400 мил-
лионов. Плюс ввести гибкие параметры для перехода с 
«упрощенки» на общую систему налогообложения, что 
поможет исключить дробление бизнеса.

Также целесообразно снизить ставку страховых взно-
сов для МСП до 15 процентов с первого рубля, а не только 
свыше МРОТ. А еще необходимо снять запрет на индекса-
цию пенсий работающих пенсионеров: так мы отчасти 
сгладим кадровый дефицит и ликвидируем «серую» за-
нятость. 

Все эти законодательные инициативы — федерального 
уровня. В регионе же бизнес хотел бы видеть более широ-
кое применение инвестиционного вычета по налогу на 
прибыль организаций. На Среднем Урале он доступен 
только реализующим приоритетные региональные про-
екты в сфере туризма (на 90 процентов расходов), участ-
никам нацпроекта «Производительность труда» (50) и 
работодателям, которые в рамках «Профессионалитета» 
обновляют материальную базу колледжей (50 процентов 
на переданное имущество). Более того, с 1 января 
2024 года предпринимателям нужно выбрать всего одно 
основание для льготы: либо «Производительность тру-
да», либо «Профессионалитет». Это существенно сокра-
щает круг потенциальных получателей. Мы предлагаем 
поднять размер вычета до 90 процентов для всех катего-
рий налогоплательщиков и снять ограничения по осно-
ванию. Выиграют от этого все — и бизнес, и бюджет. •
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РАКУРС Избыточная господдержка расхолаживает бизнес

Не разбрасывать 
помощь с вертолета

Александр Гончаров: Меня поражает 

изобретательность российских пред-

принимателей, их адаптивность.
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Многие челябинские предприятия 

нашли новые рынки, изменили 

логистику, освоили выпуск совер-

шенно новых видов продукции.

СТРАТЕГИЯ В Тюменской области создан второй отраслевой кластер

Строят объединение
Ирина Никитина, Тюмень

П
ри сегодняшней стоимо-
сти кредитных ресурсов 
развивать существую-

щие бизнесы, а тем более откры-
вать новые на заемные средства 
довольно рискованно. А полу-
чить господдержку в виде субси-
дий и льготных кредитов проще 
не отдельным игрокам рынка, а 
их объединениям. Поэтому в 
марте Тюменская область отпра-
вила в Минпромторг РФ заявку 
на регистрацию строительно-
индустри ального кластера — он 
объединит промышленников и 
строителей и после хабаровско-
го станет вторым в России. 

Сейчас проект проходит ве-
рификацию. Притом это уже са-
мое что ни на есть живое дело: не-
делю назад в кластере значилось 
девять компаний, в том числе фе-
деральных, с общим объемом вы-
ручки более двух миллиардов 
руб лей. Его участники иници-
ировали четыре инвестпроекта 
по производству импортозаме-

щающей продукции с объемом 
вложений 3,6 миллиарда.

Концепцию новой ассоциа-
ции ее организаторы защитили 
на выездной сессии Минпром-
торга РФ в Тюменской области по 
программе «Федеральная прак-
тика». Как подчеркнул в видео-
обращении к участникам меро-
приятия губернатор Александр 
Моор, нужно стремиться исполь-
зовать потенциал отрасли для 
блага жителей и устойчивого раз-
вития территории. Кластерный 
подход в данном случае видится 
самым перспективным. 

Почему же вслед за нефтегазо-
вым кластером (он работает уже 
три года) Тюмень занялась сбор-
кой строительного? 

— Отрасли очень похожи, по-
тому что являются мультипли-
каторными, то есть замыкаю-
щими на себе достаточное чис-
ло смежных направлений. Опять 
же стройка — это капиталоемко. 
Только за прошлый год, по оцен-
ке экспертов, объем строитель-
ных работ в регионе составил 

225,7 миллиарда рублей, было 
введено 2,4 миллиона квадрат-
ных метров жилья. От сезона к се-
зону сектор показывает рост. Но 
для большей стабильности сле-
дует создать более эффективную 
систему взаимодействия между 
застройщиками, поставщиками 
и производителями, прикрутить 
к ней образование и науку, сер-
висные компании, — выступил на 
презентации директор областно-
го департамента инвестицион-
ной политики и государственной 
поддержки предприниматель-
ства Анатолий Картухин. 

Кластер — это кооперацион-
ные цепочки из отраслевиков и 
смежников внутри экосистемы. 
«Над» тюменским строительно-
индустриальным будет главное 
управление строительства и де-
партамент инвестполитики об-
ласти, а также администрации 
Тюмени и других муниципаль-
ных образований региона. Управ-
ление возьмут на себя Торгово-
промышленная палата и агент-
ство инфраструктурного разви-

тия, курирующее индустриаль-
ные парки. Ядром станут за-
стройщики (их в регионе около 
50), к ним присоединятся произ-
водители стройматериалов (свы-
ше 200), подрядчики (500 компа-
ний) и далее — сопутствующие 
направления (их может быть бо-
лее тысячи). 

Президент тюменской ТПП 
Ольга Езикеева, работавшая над 
созданием концепции объедине-
ния, добавляет: один из вызовов 
для нового союза — внедрение 
перспективных технологий. 

— Настраиваем участников на 
переформатирование произ-
водств на бережливый формат, 
применение НИОКР, чтобы ис-
ключить издержки и оптимизи-
ровать конечную стоимость про-
дукта, — подчеркнула она. 

Генеральный директор ассо-
циации «Строительно-индуст-
ри альный кластер» Юлия Ахме-
това обратила внимание, что 
раскручивание кластерных си-
стем требует долготерпения и 
открытого информационного 

окна — участники должны знать 
друг о друге все, иметь прямой 
доступ к ценам.

— Мы все хотим, чтобы наши 
проекты взлетели еще вчера, но 
кластеры наращивают мощность 
постепенно. Даже государствен-
ная кластерная политика предпо-
лагает поддержку не менее чем на 
10 лет. Но, когда кооперационные 
цепочки сложатся, когда произ-
водитель, потребитель и смежни-
ки будут уверены в их устойчиво-
сти к неблагоприятным тенден-
циям рынка, экосистему уже не 
сломать. Мы к этому идем. Смо-
трите, еще печать на свидетель-
стве о регистрации юрлица не вы-
сохла, а у нас уже девять вступив-
ших. Нефтегазовый кластер рас-
кручивался три года, даем строи-
тельному такой же срок. Это два 
локомотива для Тюменского ре-
гиона, — подытожила Ахметова. 

Большую презентацию строи-
тельно-индустриального класте-
ра перед профсообществом уп-
равляющие им компании прове-
дут в середине апреля. •

ЦИФРА

316
  МУНИЦИПАЛИТЕТОВ

сегодня входят в состав Челя-

бинской области, в том числе: 

15 городских округов, 1 город-

ской округ с внутригородским 

делением, 7 внутригородских 

районов, 1 муниципальный 

округ, 26 муниципальных райо-

нов, 24 городских поселения, 

242 сельских поселения

В непростые 

для страны време-

на власти начали 

сокращать расхо-

ды на управленче-

ский аппарат
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ольга Фаткуллина, УрФО

Ж
ители Ураль-
ского  округа 
п о з д н е е  м о -
сквичей начали 
массово зака-
зывать товары 
и продукты по 
интернету, од-
н а к о  с е й ч а с 

главный вектор развития на-
правлен именно в регионы. 
Электронная коммерция полу-
чила мощный импульс во вре-
мя пандемии и продолжает ак-
тивно расти, постепенно охва-
тывая уже не только областные 
центры, но и малые города. 

Урал продает и покупает
По данным одной из круп-

нейших в России платформ, в 
2023 году лидером в УрФО ста-
ла Свердловская область — на 
нее приходится 56 процентов 
товарооборота округа на этой 
электронной площадке, на долю 
Челябинской — 22 процента, Тю-
менской — 16. 

— За прошлый год продажи со 
склада в Екатеринбурге вырос-
ли в три раза, — отмечает финан-
совый директор «Яндекс Мар-
кет» Владислав Склянов. — Треть 
населения Екатеринбурга — 
наши активные покупатели.

Аналитика продаж показы-
вает, что предпочтения клиен-
тов маркетплейсов практиче-
ски не зависят от региона. Чаще 
всего россияне заказывают 
электронику, в последнее время 
быстро растут продажи мебели, 
традиционно популярна катего-
рия «одежда и обувь».

Местные производители 
тоже идут в ногу со временем и 
все активнее продвигают свои 
товары на электронных пло-
щадках. Так, с упомянутой 
платформой свой бизнес реши-
ли связать более пяти тысяч 
локальных продавцов из УрФО. 
Правда, в общем товарооборо-
те маркетплейса их доля со-
ставляет пока всего пять про-
центов. Для сравнения: в Цен-
тральной России работает 
51 процент продавцов, в При-
в о л ж с к о м  о к р у г е  —  1 4 ,  в 
Северо-Западном — 11.

Из местных предпринимате-
лей в 2023 году наиболее ощути-
мо нарастил товарооборот тор-
говый дом в Большом Истоке, ко-
торый специализируется на про-
даже мебели, игрушек, товаров 
для детей и спорттоваров: объем 
реализации мебели этим про-
давцом вырос почти в шесть раз, 
одежды и обуви — почти в три.

— Другой партнер, который 
недавно вышел на рынок и не-
ожиданно оказался весьма 
успешным, выпускает мебель 
для салонов красоты: кушетки, 
стулья, педикюрные кресла, 
ширмы, этажерки. Товарообо-
рот за 2023 год у него вырос в 
2,5 раза. Сказалась, видимо, уни-
кальность занятой ниши. Уве-
ренно чувствует себя сеть, кото-
рая продает шины для легковых 

автомобилей, литые и стальные 
диски, — она увеличила оборот 
почти в три раза. Кстати, их кон-
курент, тоже базирующийся на 
Урале, показал рост товарообо-
рота в 2,1 раза, — приводит при-
меры Владислав Склянов.

Среди общих трендов, кото-
рые ощущают все маркетплей-
сы, — резкий рост заказов в пред-
дверии новогодних, гендерных 
праздников и 1 сентября. В про-
шлом году в регионах число за-
казов в такие периоды подска-
кивало в среднем на 30 процен-
тов. В пиковый месяц распреде-
лительный центр обрабатывал 
около миллиона заказов. Под-
страиваясь под потребитель-
ский интерес, компания гото-

вится в этом году открыть не-
сколько тысяч новых пунктов 
выдачи заказов (ПВЗ) по всей 
стране, и лишь тысяча из них 
получит прописку в столице. 

— В этом году прирост ПВЗ в 
регионах составит 40—45 про-
центов. В УрФО планируется от-
крыть около 500 пунктов выда-
чи с учетом численности насе-
ления городов и его платежеспо-
собности, — уточнил спикер.

Как минимизировать 
затраты

Между тем в сфере электрон-
ной торговли все не так уж без-
облачно. На этом бизнесе, в 
частности, негативно сказыва-
ется рост цен на доставку: если 
в марте прошлого года рейс 
фуры, которая везет 33 паллеты 
из Москвы в Екатеринбург, сто-
ил порядка 60 тысяч рублей, то 
к  д е ка б р ю  ц е н н и к  д о ст и г 
200 тысяч. Объема этой фуры 
хватит на несколько дней рабо-
ты среднего ПВЗ. При этом, как 
рассказала начальник отдела 
защиты прав потребителей ре-
гионального управления Роспо-

требнадзора Татьяна Шулешо-
ва, число жалоб потребителей 
на онлайн-покупки в 2023 году 
в Свердловской области вырос-
ло на 80 процентов. Агрегаторы 
признаются, что им приходится 
закладывать в цену затраты на 
обратный поток продукции. По 
словам Склянова, в их компа-
нии примерно восемь процен-
тов товаров возвращаются в 
крупный хаб по двум причи-
нам: либо они не были выкупле-
ны, либо покупатели передума-
ли и вернули. Интересно, что в 
регионах число возвратов на 
25—30 процентов меньше, чем в 
Москве. 

Другой региональный тренд 
связан с появлением мульти-

брендовых ПВЗ: все чаще в одной 
точке можно получить, напри-
мер, товары Wildberries и Ozon, 
порой к ним присоединяются и 
местные компании, скажем, 
«Сима-ленд». Владельцы пун-
ктов заинтересованы в расшире-
нии границ, чтобы получить 
больший процент от оборота, но 
и сами маркетплейсы не запре-
щают такое слияние, понимая, 
что значительную часть выруч-
ки реализаторов съедают ком-
мунальные и арендные платежи. 
Мультибрендовый пункт позво-
ляет на этом экономить, что осо-
бенно актуально для малых го-
родов. С другой стороны, каж-
дый крупный маркетплейс хочет 
продвигать свой бренд, поэтому 
одно из обязательных условий 
при создании нового ПВЗ — от-
дельная входная группа.

Активно внедряются и циф-
ровые сервисы. Для потребите-
лей предусмотрен формат элек-
тронных обращений —  эта прак-
тика распространяется даже на 
возврат товара. А для удобства 
поставщиков электронный до-
кументооборот маркетплейса 

интегрируется с программами, 
которые используют местные 
предприниматели. Кстати, око-
ло 15 процентов продавцов име-
ют персонального менеджера, 
который помогает выстраивать 
тактику продаж в ежедневном 
режиме через личный кабинет 
пользователя. 

Еще одно новшество, кото-
рое маркетплейсы запустили на 
своих складах, вызвано дефици-
том синих воротничков. Посте-
пенно их замещают роботы-
инвентари за торы, которые са-
мостоятельно сканируют товар 
и сортируют его по нужным пол-
кам. А на помощь продавцам, 
которым необходимо заполнить 
множество карточек с описани-
ем товара, приходят инструмен-
ты искусственного интеллекта 
и машинного зрения. 

Ждут закон
И, конечно, игроки рынка ак-

тивно обсуждают законопроект 
о регулировании работы мар-
кетплейсов, внесенный в Госду-
му в начале марта. 

— Пока в какой-то мере нас 
можно сравнить с криптовалю-
той: мы точно существуем, но 
никто не знает, на каких услови-
ях, — говорит Владислав Скля-
нов. — В первую очередь агрега-
торы заинтересованы в вырав-
нивании правил игры между 
всеми площадками. 

По его словам, от нового зако-
на все ждут введения единых пра-
вил по работе с ценовыми пред-
ложениями и тарификацией для 
продавцов и для владельцев пун-
ктов выдачи заказов. В том числе 
закон должен урегулировать во-
просы о штрафах и о размере ко-
миссии за пользование услугами 
площадок — ее предлагают огра-
ничить 10 процентами.

— Если честно, я не могу себе 
представить, как какой-либо из 
маркетплейсов выживет на та-
ком уровне комиссии. У ретейла 
валовая маржа составляет по-
рядка 26 процентов. Для нас ко-
миссия должна быть около 18—
20 процентов — это позволит 
электронным площадкам иметь 
положительную экономику и 
будет продуктивно с точки зре-
ния рынка. •

ТЕНДЕНЦИИ Уральские производители осваивают 
электронные торговые площадки

Занимают 
цифровые полки

ИНИЦИАТИВА Строители 
предлагают уравнять 
санкции для подрядчиков 
и заказчиков госконтрактов

Все ответят 
за просрочку

Наталия Тихонова, Екатеринбург

Самым важным событием первого квартала для за-
стройщиков и проектировщиков, участвующих в гос-
закупках, стал переход на ресурсно-индексный метод. 
Он более объективный: здания возводятся, реконстру-
ируются и ремонтируются исходя из реальных рыноч-
ных цен на материалы и размеров зарплат. Избавит ли 
это отрасль от демпинга при госзакупках?

Готовясь к очередному этапу реформы, Минстрой РФ 
утвердил новую сметно-нормативную базу в ценах на 
1 января 2022 года. В нее вошло более 43 тысяч строи-
тельных ресурсов, причем данные ежеквартально попол-
няются. Теперь подрядчик может черпать самые свежие 
сведения из федеральной государственной информаци-
онной системы ценообразования в строительстве (ФГИС 
ЦС) либо взять цифру от 2022 года, умножить на индекс-
дефлятор и пересчитать. Индексы сгруппированы по ка-
тегориям объектов: гражданские, производственные, ли-
нейные для энергетики и транспортно-дорожной инфра-
структуры. В перспективе минстрой планирует перейти 
от твердой цены контракта к формуле цены, то есть по за-
вершении календарного года публиковать прогнозные 
индексы на новый сезон и пересчитывать стоимость 
оставшихся работ — это позволит гибко реагировать на 
удорожание, ведь строительный цикл длится от двух до 
пяти лет в зависимости от сложности объекта. 

Правда, чиновники столкнулись с проблемой напол-
няемости ФГИС ЦС. Хотя это напрямую влияет на мини-
мальные начальные цены контрактов, почему-то постав-
щики не спешат загружать информацию в систему, пока 
этим занимаются только регионы. Вторая проблема — ин-
формация бывает искаженной.

Справиться с инертностью планируют за счет созда-
ния агрегатора всех действующих электронных площа-
док для торговли стройматериалами и оборудованием, 
коммерческих, отраслевых, работающих по 44-ФЗ и 223-
ФЗ. Тогда данные по сделкам будут автоматически попа-
дать в базу, рассказал на международном форуме о за-
купках в строительстве и проектировании WorldBuild/
StateContract в Екатеринбурге замдиректора департа-
мента ценообразо-
вания и ресурсного 
обеспечения строи-
тельства министер-
ства строительства и 
ЖКХ РФ Александр 
Гончаров. За это же 
ратует профессио-
нальное объедине-
ние НОСТРОЙ. А вот 
рядовые участники 
рынка не уверены, 
что агрегатор карди-
нально повлияет на 
госзакупки.

— Не важно, отку-
да цены попадают во 
ФГИС, все равно для 
торгов берется ми-
нимальная, поэтому поставщикам неинтересно что-то 
загружать в эту неповоротливую систему. Тем более все 
ресурсы обезличены — непонятна марка, модель. Если бы 
для каждой позиции указывались конкретные поставщи-
ки, а цена выбиралась не по минимуму, а действительно 
агрегированная, то, возможно, интерес был бы больше, — 
считает Наталья Ермолаева, одна из участниц дискуссии.

Форум собрал около 10 тысяч заказчиков и исполни-
телей государственных и муниципальных контрактов, 
компании с госучастием, проводящие торги по 223-ФЗ. 
По итогам обсуждений они сформулировали 38 предло-
жений Минстрою, Минфину РФ и Госдуме.

Одно из самых важных — поднять значимость крите-
рия «опыт» при выборе победителя торгов. Сегодня цена, 
которую предложит участник, «весит» 60 процентов, а 
квалификация и опыт — всего 40, в результате выигрыва-
ют те, кто откровенно демпингует. Иногда скидка, на ко-
торую они готовы, просто фантастическая. Так, в Иркут-
ской области был случай, когда цену контракта уронили 
на 80 процентов, с 11 до 2 миллионов рублей! В лучшем 
случае такой объект сдадут с большим опозданием, в худ-
шем — бросят на нулевом цикле и расторгнут договор.

Чтобы исключить подобное, заказчики обратились к 
федеральным властям с предложением скорректировать 
законодательство о закупках: исполнителей определять 
не на аукционах, а только по конкурсу, где оценивается 
прежде всего опыт, а не цена. Особенно важно это при 
возведении социальных объектов — больниц, домов куль-
туры, спорткомплексов, школ, где много специфических 
требований к оборудованию и помещениям.

Бизнес в свою очередь проголосовал за законодатель-
ный запрет замены материалов на более дешевые анало-
ги во время прохождения госэкспертизы. Сегодня экс-
перты делают это на свое усмотрение, что может сказать-
ся на качестве готового здания или сооружения. Убира-
ются из смет и затраты на доставку материалов из одного 
региона в другой, а в контрактах они остаются, и испол-
нителю приходится брать эти расходы на себя. 

— Если экспертиза сильно занижает сметную стои-
мость, вариантов два: получить отрицательное заключе-
ние или согласиться со всем и строить себе в убыток, — 
рассуждает представитель подрядчика Сергей Маковеев.

Кроме того, добавляют его коллеги, заказчики не гото-
вы признавать ошибки, допущенные в техзадании и про-
ектных документах. К примеру, здание административ-
ное, а в проект заложены панели, которые по энергоэф-
фективности подходят только производственным цехам. 
Или плиты указаны одного размера, а проемы — другого.

Среди других инициатив — установить равную ответ-
ственность по контракту. Сегодня исполнитель платит за 
каждый день просрочки штраф — 0,1 процента от суммы 
договора, а не от стоимости выполненных работ. Если же 
заказчик задерживает оплату, то санкция — всего 
0,01 процента за десять дней, то есть в 100 раз меньше. На 
практике же эти 10 дней легко превращаются в 180, ком-
пании терпят убытки. Предприниматели предлагают сде-
лать штрафы зеркальными и ограничить отсрочку плате-
жа семью днями по аналогии с 44-ФЗ. •

Сегодня цена 
на торгах «весит» 
60 процентов, 
а квалификация 
и опыт — всего 40, 
в итоге выигрыва-
ют те, кто откро-
венно демпингует

А К Ц Е Н Т

Число жалоб потребителей на онлайн-

покупки в 2023 году в Свердловской 

области выросло на 80 процентов

В рамках проекта «Сухой порт» в Екатеринбурге открылся самый крупный распределительный центр одной из российских торговых сетей. 

Комплекс площадью 59 тысяч квадратных метров включает шесть зон, в каждой созданы специальные температурные условия для сохранения 

свежести определенной категории товаров. Продукты отсюда будут направляться в 2,5 тысячи магазинов в УрФО и Пермском крае. Отметим: 

с федеральным ретейлером уже сотрудничают более 90 предприятий Свердловской области, поставляющих ему свыше 1,5 тысячи наименова-

ний продукции.

При возведении социальных учреждений нельзя экономить 

на материалах и качестве работ.
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АПК Комплексная диагностика 
открывает новые перспективы 
развития племенного 
животноводства на Урале

Буренка в пяти 
измерениях

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Топ-10 лучших в России буре-
нок голштинской породы, про-
генотипированных компанией 
«Агроплем», сейчас открывает 
нетель из села Некрасово 
Свердловской области. Рейтинг 
на основе мировых стандартов 
составили специалисты одного 
из крупнейших в стране лабо-
раторных кластеров для сель-
ского хозяйства.

Компания — участник проек-
та Сколково, работает и активно 
развивается в регионах уже пять 
лет. Ровно год назад она открыла 
близ Екатеринбурга первый фи-
лиал лаборатории селекционно-
го контроля качества молока в 
Урало-Сибирском регионе. Со-
временный комплекс позволил 
местным фермерам и сельхоз-
предприятиям оперативно полу-
чать достоверные данные о здо-
ровье и продуктивности каждого 
животного из стада. Это помогло 
вести обоснованный селекцион-
ный отбор и выявлять наиболее 
перспективных племенных жи-
вотных. Первые итоги совмест-
ной работы на семинаре в Екате-
ринбурге подвели представите-
ли хозяйств-партнеров и веду-
щие специалисты центра. 

— Мы не лаборатория, создан-
ная для надзора за качеством мо-
лока. К нам приходят не за фор-
мальной справкой для отчетно-
сти, а для повышения эффектив-
ности племенной работы в хозяй-
стве. Даже протоколы исследова-
ний, которые получают клиенты, 
уникальны: помимо стандартной 
таблицы с нормами и показате-
лями они содержат динамиче-

ские отчеты и инфографику раз-
вития. Это инструмент, который 
наглядно показывает появление 
каких-либо проблем или пози-
тивный тренд, — пояснил «РГ» 
суть работы лабораторного кла-
стера его генеральный директор 
Роман Павленко.

Проводить ежемесячные кон-
трольные дойки с проверкой ка-
чества молока — обязанность 
всех российских животноводче-
ских предприятий, занимаю-
щихся племенной работой КРС. 
Без этих данных невозможно 
подтвердить особый статус пред-
приятия, а следовательно, и рас-
считывать на господдержку.

— Наша мечта — создать иде-
альную для Урала породу коров. 
Но для этого надо сформировать 
в регионе оптимально эффектив-
ное племенное стадо, а без отла-
женной достоверной системы 
контроля такое невозможно, — 
уверена одна из инициаторов по-
явления в регионе лаборатории  
исполнительный директор НП 
«Союз животноводов Урала» 
Елена Стафеева.

Поначалу в исследователь-
скую лабораторию обратились 
только пять свердловских хо-
зяйств, где тоже мечтают об иде-
але и стремятся использовать 
инновационные технологии. Но 
за год работы список ее клиентов 
перевалил за три десятка, а зона 
обслуживания охватила Удмур-
тию, Тюменскую, Новосибир-
скую области и даже Примор-
ский край. В лаборатории уже 
проведено 150 тысяч исследова-
ний проб молока. 

— Качество продукта ураль-
ских буренок отличное, по со-
держанию жира и белка даже 
выше среднероссийских показа-
телей. Местное молоко одно-
значно подходит для производ-
ства сыров, творога, масла. Но 
исследования показали: есть на 
что обратить особое внимание. У 
некоторых хозяйств проблемы 
со здоровьем животных, боль-

шая вероятность возникновения 
маститов, что неизбежно приве-
дет к снижению эффективности 
стада, — рассказал руководитель 
лаборатории Роман Барсамян.

В Свердловской области сей-
час самое крупное в УрФО стадо 
племенных коров. По данным 
Союза животноводов Урала, об-
щее поголовье дойного стада в 
регионе перевалило за 80 тысяч, 
более половины (55 тысяч) — по-
родистые животные: в основном 
черно-пестрые и голштинки. У 
соседей, в Челябинской и Тюмен-
ской областях, только в сумме 
столько же. По количеству хо-
зяйств, занимающихся селекци-
онной работой, свердловчане 
также в лидерах: 40 сельхозпред-
приятий имеют собственное 
племенное стадо, 13 являются 
племзаводами.

— Нас приятно удивил уровень 
селекционной работы в регионе. 
Те цели, которые ставились лет 
20 назад по увеличению продук-
тивного долголетия животных, 
качеству молока, здесь уже до-
стигнуты, — отмечает Илья Ру-
кин, директор по научным иссле-
дованиям и разработкам центра.

Уже не первый год специали-
сты федеральной компании для 
составления уникального рей-
тинга экономической эффектив-
ности животных проводят иссле-
дования — в них задействованы 
свыше 450 тысяч коров из 27 ре-
гионов страны. Как только 
уральские буренки вошли в эту 
систему, они тут же пробились в 
передовики и изменили список 
лидеров. Но у селекционной ра-
боты нет предела, уверены спе-
циалисты центра. 

— Не надо стремиться сделать 
что-то идеальное. Добиться луч-
шего, чем есть, — вот цель. Потому 
в нашей отрасли клонирование 
не очень популярно: нет задачи 
скопировать уже полученные ре-
зультаты, надо из поколения в по-
коление получать все более и бо-
лее эффективных животных. И 
здесь без полного комплекта ин-
формации о конкретной корове 
не обойтись, — уверен Рукин.

Не случайно «Агроплем» — 
многопрофильный исследова-
тельский центр.

 — Одни компании фокусиру-
ются на ветеринарии, другие — на 
агрохимических обследованиях, 
растениеводстве, третьи — на мо-
локе и генетике. У нас же первый 
в стране кластер, который собрал 
под одной крышей почти полный 
спектр услуг. Задача — создать 
комплекс по системе одного 
окна, как МФЦ, чтобы работаю-
щие с нами хозяйства могли рас-
считывать на максимальную 
поддержку. В Екатеринбурге мы 
уже расширяем возможности, — 
подчеркнул Роман Павленко.

Среди уральских новшеств — 
исследование кормов для сель-
хозживотных. Как показывает 
практика, на отечественный ры-
нок активно выходят недобросо-
вестные поставщики. Объемы 
фальсификата в кормовых до-
бавках растут как на дрожжах: 
если в 2021 году подделки со-
ставляли 17 процентов от всего 
объема рынка, то сейчас перева-
лили за 27. Некачественные со-
ставляющие коровьего рациона 
можно обнаружить во время ла-
бораторных исследований моло-
ка. А потом специалисты компа-
нии готовы подключиться к пол-
ному расследованию: откуда по-
явился фальсификат, кто его по-
ставщик и как с наименьшими 
экономическими потерями ре-
шить возникшую проблему. 

Другое перспективное на-
правление — сервисные службы 
сопровождения хозяйств, вплоть 
до профессионального обучения 
местных доярок на их рабочих 
местах проводить контрольные 
дойки. Даже специалисты со ста-
жем признают: правильный сбор 
проб — большое искусство, и от 
качества процедуры во многом 
зависит достоверность получае-
мых данных. 

— В племенной работе не мо-
жет быть мелочей, если стоит 
цель добиться лучших показате-
лей, — уверен Александр Попков, 
директор народного предприя-
тия «Искра», активно пользую-
щегося услугами лаборатории. •

Первые итоги совместной работы на семинаре в Екатеринбурге подвели 

представители хозяйств-партнеров и ведущие специалисты центра.
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В Свердловской 
области самое 
крупное в УрФО 
стадо племенных 
коров — 55 тысяч 
голов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Но, как оказалось, и 
этого недостаточно: 
нужно еще зайти в лес и 

подсчитать, сколько на участке 
осталось деловой, дровяной, ва-
лежной древесины. То есть сде-
лать материально-денежную 
оценку, провести отвод лесосек, 
внести изменения в лесохозяй-
ственный регламент, а потом в 
договор аренды, заполнить лес-
ную декларацию, выполнить 
проект освоения лесов… Всего 
семь документов. 

Изменения в лесохозяйствен-
ный регламент можно вносить 
ежегодно, но не позднее 30 янва-
ря года, следующего за отчет-
ным, потому что с этого времени 
у лесопользователя рассчитыва-
ется арендная плата, объемы ру-
бок и все остальные показатели. 
Арендаторы не понимают: зачем 
ждать января, если все бумаги 
собраны раньше? Они заинтере-
сованы, чтобы документы рас-
сматривали быстро, пока древе-
сина не потеряла деловые каче-
ства и товарную ценность. 

Предприниматели приводят в 
пример сгоревший в прошлом 
году поселок Юлдус. Там все раз-
решительные документы на 
уборку горельника вблизи насе-
ленного пункта сделали за полго-
да — получается, могут, когда за-
хотят. Чиновники разводят рука-
ми: это особый случай. Бизнес 
предлагает: если законом не 
предусмотрено, то надо внести в 
него поправки, позволяющие в 
случае ЧС распространить эту 
практику на все пострадавшие 
территории. 

Между тем неочищенные леса 
опасны не только тем, что созда-
ют препятствия для людей и тех-
ники во время тушения в случае 
возгораний, но и ухудшают сани-
тарную обстановку. И речь, ко-
нечно, не только о горельниках. 
Неубранные деляны, лесопилки, 
площадки для обработки древе-
сины становятся рассадником 
для жуков-вредителей. В про-
шлом году при экспорте лесо-
продукции специалисты надзор-
ного ведомства зафиксировали 
более ста случаев обнаружения 
так называемых карантинных 
объектов. В итоге лес за границу 
не пропустили, а это прямой 
ущерб лесопользователям и эко-
номике региона в целом. 

— Говорят, что арендатор за-
интересован в пожаре. Да никог-
да в жизни! — не сдерживает эмо-
ций руководитель крупного ле-
соводческого предприятия Ана-
толий Невзоров. — Лес сгорел, 
значит, я уже потерял три тысячи 
рублей с каждого кубометра. А 
когда документы два года оформ-
ляют, то уже и терять нечего. 

По словам предпринимателя, 
за 10 лет он полностью восстано-
вил на своем участке сгоревший 
лес. Только за одни посадки за-
платил 250 миллионов рублей, 
что подтверждено документами. 
А в итоге снова пожар: предпри-
имчивые граждане самовольно 
протащили по просеке за 18 ки-
лометров от села Скаты в Бело-
зерском округе электролинию 
до своих заимок, чтобы подклю-
чить холодильники. Теперь каж-
дый год там происходит возгора-
ние кабеля. Анатолий Невзоров 
признался, что не раз обращался 
по этому поводу в профильный 
департамент, но там никаких 
мер не приняли. 

Кстати, на предприятии Не-
взорова находится один из 
крупнейших тепличных ком-
плексов в УрФО, где выращива-
ют саженцы сосны с закрытой 
корневой системой для восста-
новления вырубленных и по-
страдавших от пожаров лесов. 
Предприятие обеспечивает по-
садочным материалом не толь-
ко Курганскую область, но и со-
седние регионы.

Именно на его территории в 
селе Пименовке Кетовского 
округа и прошло выездное засе-
дание аграрного комитета. 
Участники дискуссии решили 
еще раз детально проработать 
вопрос сокращения сроков про-
хождения документов, необхо-
димых для очистки делян от го-
рельника. Этим займется специ-
альная рабочая группа с участи-
ем арендаторов. В итоге ей пред-
стоит предложить варианты ре-
шения проблемы — если потребу-
ется, даже выйти с законодатель-
ной инициативой в Госдуму для 
внесения изменений в федераль-
ное законодательство. •

Юлия Санатина, Екатеринбург

Е
вразийский экономи-
ческий форум моло-
дежи (ЕЭФМ) уже дав-
но стал важным пун-
ктом региональной 
событийной повест-
ки, более того, вышел 
за пределы Урала и 
даже России. Особен-

ность этого мероприятия в том, 
что его инициировал и уже 
14 лет организует вуз — Ураль-
ский государственный эконо-
мический университет. О том, 
зачем образовательному учреж-
дению такая «общественная на-
грузка» и чем удивит гостей и 
участников XIV ЕЭФМ, который 
пройдет 22—26 апреля, расска-
зал ректор УрГЭУ Яков Силин.

— ЕЭФМ действительно уже 
много лет становится главным 
событием для нашего универси-
тета, да и одним из самых замет-
ных, знаковых для всего регио-
на. Летом в Екатеринбурге тра-
диционно проходит знамени-
тый «Иннопром» — там обсуж-
дают промышленность, техно-
логии, перспективы индустри-
ального развития страны, меж-
дународного сотрудничества. 
Здесь у нас, по сути, те же темы, 
но в образовании, на перспекти-
ву — на многие десятилетия. 
Ведь это объединение активных 
молодых людей, которым, как 
бы избито это ни звучало, жить 
в будущем, и основы этого буду-
щего закладываются сейчас, — 
подчеркивает ректор.

Какова тема нынешнего фо-
рума?

ЯКОВ СИЛИН: Мы формулируем ее 
заранее, и всегда сложно не оши-
биться в выборе, ведь мировая по-
вестка меняется стремительно. В 
этом году тема звучит так: «Рос-
сия—Евразия—мир. Интеграция—
развитие—перспектива». Пола-
гаю, она дает огромный простор 
для научных исследований и 
творчества молодежи. Каково ме-
сто России в мире и на евразий-
ском пространстве? Сегодня это 
важнейший вопрос.

Думаю, не ошибусь, если ска-
жу, что не знаю другого столь 
масштабного форума, кото-
рый проводил бы вуз.

ЯКОВ СИЛИН: Да, тем более — не сто-
личный, а региональный универ-
ситет. Есть крупные мероприя-
тия более узкой тематики, кото-
рые организуют вузы, но такое 
как ЕЭФМ, думаю, единственное. 
Заметьте, это событие междуна-
родного масштаба, которое роди-
лось здесь, на стыке Европы и 
Азии, выросло из нашего региона 
и продвигает в мировом сообще-
стве нашу российскую систему 
взглядов и ценностей. Однажды 
попав в точку с тематикой евра-
зийства, университет занял эту 
нишу и не ошибся — интерес к фо-
руму только увеличивается.

Первый ЕЭФМ состоялся в 
2010 году и собрал всего 500 деле-
гатов. В прошлом году было 
11 808 участников, представляв-
ших 152 вуза из 107 стран мира, 
79 регионов России. Нынче вни-
мание к событию еще больше: на 
25 марта для участия в нем уже за-
регистрировалось более 16 тысяч 
человек. Еще пять лет назад пле-
нарное заседание проходило в на-
шем Доме культуры, теперь нам 
как раз по плечу крупнейший зал 
Екатеринбурга — на 5000 мест.

Как вам удается организо-
вать такое мероприятие? 
Это ведь огромный объем ра-
боты.

ЯКОВ СИЛИН: На нашей основной 
площадке нам просто не размес-
тить столько участников. Поэто-
му помимо Екатеринбурга 

ЕЭФМ с некоторых пор прохо-
дит еще в нескольких вузах Рос-
сии и СНГ — в прошлом году было 
11 площадок, в том числе семь 
зарубежных. Меня часто спра-
шивают коллеги, как мы это де-
лаем, кто помогает, откуда день-
ги приходят. Ниоткуда. В реше-
нии многих организационных и 
финансовых вопросов помогают 
власти, губернатор, правитель-
ство Свердловской области и не-
которые компании, например, 
предоставляют помещения, но в 
целом всю работу выполняет 
наш коллектив. 

Какие главные мероприятия 
включает ЕЭФМ?

ЯКОВ СИЛИН: Это шесть научных 
конгрессов — для экономистов и 
финансистов, инноваторов, стра-
тегов, предпринимателей и инже-
неров, управленцев и правове-
дов, а также уже несколько лет 
проводится конгресс школьни-
ков. В прошлом году было орга-
низовано 45 конкурсов, в них 
участвовало более 9000 человек, 
отбирали лучшие работы и опре-
деляли победителей 787 экспер-
тов — авторитетных специали-
стов в своих сферах. В этом году 
запланировано 50 конкурсов. 

Организуем и различные 
культурные, спортивные меро-
приятия, в числе которых турнир 
по шахматам, который курирует 
экс-чемпион мира Анатолий Кар-
пов. А еще в рамках ЕЭФМ прохо-
дят форум ректоров (в 2023-м в 
нем участвовали руководители 
72 вузов), медиафорум, форум 
послов. В прошлом году к нам 
приехали 67 дипломатов, среди 
них 28 послов, и это показатель-
но: они хотят держать руку на 
пульсе — понимать, что происхо-
дит в России, в самом ее центре, в 
регионе с пятимиллионным насе-
лением, с развитой промышлен-
ностью, наукой, образованием. 
Их интересует настроение лю-
дей, и многие из зарубежных го-
стей говорят: «Русские, вы толь-
ко не сломайтесь, держитесь, по-
тому что вокруг вас сегодня объе-
диняется весь мир!»

И все же целевая аудитория 
ЕЭФМ не послы, а молодежь.

ЯКОВ СИЛИН: Безусловно. В форуме 
участвуют студенты из полутора 
сотен университетов, в том числе 
очень крупных, авторитетных. 
Они остаются учиться и жить в 
своих государствах, но завязыва-
ют контакты с российскими свер-

стниками. Мы здесь, на Урале, 
формируем «мягкую силу» для 
России на многие десятилетия — 
выполняем, по сути, государ-
ственную функцию. Кстати, ди-
пломы победителей и призеров 
наших конкурсов открывают пе-
ред ребятами большие карьер-
ные возможности — продвинутые 
работодатели, в том числе в стра-
нах СНГ, их высоко ценят.

Какой эффект получает от 
проведения ЕЭФМ сам УрГЭУ?

ЯКОВ СИЛИН: На самом деле главное 
для нас — показать нашу страну, 
регион, донести наши взгляды. 
Например, важный результат фо-
рума — договоренности о созда-
нии центров русского языка в 
разных странах. Они реально ра-
ботают и формируют за рубежом 
сообщества, которые с симпати-
ей относятся к России. 

Есть и научный интерес: моло-
дежь на своем уровне обсуждает 
серьезные темы, которые парал-
лельно исследуют большие уче-
ные. Мнение молодых очень важ-
но, чтобы понимать, каким будет 
мир в недалекой перспективе, — 
не зря пообщаться со студентами 
хотят взрослые экономисты, по-
литики, дипломаты. Приехав к 
нам, гости видят, что здесь, в 
обычном российском универси-
тете, учатся люди из 68 стран 
мира, и хотят знать, почему эти 
ребята решили получать образо-
вание именно у нас на Урале. Ну а 
дальше связи развиваются. Ска-
жем, после того как к нам на фо-

рум впервые приехал посол Шри-
Ланки, в УрГЭУ появились и сту-
денты из этой страны. 

Но на самом деле мы не ста-
вим задачу привлечь как можно 
больше иностранных студентов в 
наш вуз, хотя будем рады, если 
кто-то из участников ЕЭФМ захо-
чет у нас учиться. Признаюсь, мы 
даже вынуждены сдерживать 
прием иностранцев, потому что 
университету, увы, не хватает 
площадей — нужны учебные кор-
пуса, общежития. Наши здания 
построены более полувека на-
зад — тогда этого хватало, сегодня 
же требуются новые, современ-
ные пространства. Надеюсь, что 
когда-нибудь этот вопрос решит-
ся, тем более учитывая, что наш 
университет хорошо знают и в 
стране, и за рубежом, к нам при-
езжают за опытом руководители 
крупнейших вузов.

Яков Петрович, сегодня госу-
дарство во многом пересма-
тривает подход к програм-
мам по истории, возвращает-
ся к воспитательной функции 
образовательных учрежде-
ний. А преподавание экономи-
ческих дисциплин меняется?

ЯКОВ СИЛИН: Да, экономическую 
теорию на должном уровне за 
30 последних лет практически 
убрали из учебных программ, и 
это неправильно. В результате 
подготовили миллионы людей, 
которые только слышали про 
экономику в упрощенном виде, 
тогда как необходимо знать и раз-
ные теории, и опыт — не только за-
падный, но и советский, и азиат-
ский: Китай построил самую со-
временную экономику, как же ее 
не изучать?! Сейчас изменения 
понемногу начались, эти вопро-
сы все активнее обсуждаются, 
нас стали слышать. Думаю, 
2024 год станет определяющим. 

Само по себе образование — 
это в значительной степени тех-
нология, его можно довольно 
успешно осуществлять и в дис-
танционном формате. Но важнее 
воспитание: нужно прививать 
молодежи идеологию патриотиз-
ма, державности, государствен-
ности, сохранения семьи. Это 
главная задача, особенно для ву-
зов, у которых достаточно серьез-
ное государственное финансиро-
вание. Ведь образование — это не 
услуга, как твердили много лет, а 
ключевая функция государства.

А студенты меняются? Ка-
кие ребята сейчас приходят в 
УрГЭУ?

ЯКОВ СИЛИН: Хорошие. Мне нравят-
ся. Особенно заметно в послед-
ние два-три года, что у молодежи 
стало больше внутренней культу-
ры: ребята уважительнее отно-
сятся к преподавателям и друг к 
другу, проявляют настоящий ин-
терес к учебе, у них более ответ-
ственное поведение, меньше ни-
гилизма, неприятия чужого мне-
ния. Возможно, потому что все 
наше общество встряхнулось и 
поняло: беда на пороге и надо пе-
реосмыслить, что мы делаем, как 
живем, куда движемся. 

Сегодня зарождается новый 
технологический уклад, идет 
смена мирохозяйственных свя-
зей, и студенты-экономисты как 
никто другой будут участвовать 
в этих процессах. Урал стоит в 
центре преобразований. Поэто-
му представляете, каких нужно 
готовить специалистов, чтобы 
обеспечить экономическое раз-
витие и преимущество России на 
много лет вперед? Очень наде-
юсь, что понимание этого приве-
дет уже скоро к более серьезной 
поддержке экономического об-
разования в стране. Экономику, 
а значит, и уровень, качество 
жизни определяют знания — об-
разование и наука. •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

А К Ц Е Н Т

Мнение молодых очень важно, 

чтобы понимать, каким будет мир 

в недалекой перспективе, — не зря 

пообщаться со студентами хотят взрослые 

экономисты, политики, дипломаты

РАКУРС В России участились махинации с лизинговой техникой

А на Урале не воруют
Ольга Медведева, 

Свердловская область

К
рупная страховая компа-
ния сообщила о значи-
тельном росте в России в 

2023 году случаев хищения ли-
зинговой спецтехники с исполь-
зованием мошеннических 
схем.

По данным департамента 
безопасности компании, в 
2022 году только в 36 процентах 
обращений лизинговых компа-
ний, связанных с хищениями, 
речь шла именно о мошенниче-
стве, а не о краже. А вот по ито-
гам минувшего года эта доля 
превысила половину — 53 про-

цента. Страховщики объясняют 
это тем, что современные тех-
нологии облегчают создание 
поддельных документов и мани-
пулирование данными. К тому 
же спецтехника часто использу-
ется на удаленных или плохо 
контролируемых местах, пото-
му становится уязвимой для 
кражи и мошенничества.

Специалисты компании вы-
делили несколько типичных ва-
риантов. Чаще всего лизингопо-
лучатели похищают имущество, 
вводя в заблуждение лизингода-
телей. Реже с помощью мошен-
нической схемы спецтехнику 
передают третьим лицам. И, на-
конец, в единичных случаях сам 

лизингодатель имитирует кра-
жу для получения страховки. 

Сотрудники страховой ком-
пании называют подобные ма-
хинации угрозой для отрасли и 
сообщают об усиленных мерах 
защиты, включая использова-
ние блокчейна для создания на-
дежных цифровых следов.

Мы обратились к тем самым 
лизингодателям и лизингополу-
чателям, чтобы выяснить, на-
сколько на Урале для них реаль-
на угроза мошенничества. 

— Честно говоря, я не заме-
чаю ничего похожего, — уверяет 
Алексей Лесников, директор ли-
зинговой компании. — Цель мо-
шенничества — выгода. В этом 

случае она может быть в том, 
что лизингополучатель необо-
снованно подает документы на 
снижение страхового тарифа 
или на выплату от страховой 
компании. Но страховщики бы-
стро собирают платежи, а когда 
встает вопрос выплат, особенно 
больших сумм, платить не торо-
пятся, отправляют в суд. Разби-
рательства длятся по полгода, 
году и больше. За это время лю-
бого мошенника можно вывести 
на чистую воду.

Предприниматель считает, 
что с развитием цифровизации 
случаев мошенничества в сфере 
лизинга стало меньше: новых 
предприятий организуется 

мало, а старые клиенты понима-
ют, что любая афера отразится 
на деловой репутации. 

Согласны с Лесниковым и 
лизингополучатели. 

— За 15 лет я ни разу не стал-
кивалась с серьезным мошенни-
чеством в этой сфере. Помню 
разве что один случай с легко-
вым автомобилем, но его бы-
стро урегулировали. Может, 
речь о том, что технику специ-
ально бьют, чтобы получить вы-
плату? Если и было такое, то 
только единичные случаи, — за-
являет Анна Петрова, руководи-
тель представительства ассоци-
ации «Грузавтотранс» по Сверд-
ловской области. •

СОБЫТИЕ Студенческий форум соберет 16 тысяч участников 
из сотни стран

Молодежная 
дипломатия

Яков Силин: Урал стоит в центре 

преобразований. Поэтому представ-

ляете, каких нужно готовить специ-

алистов, чтобы обеспечить эконо-

мическое развитие и преимущество 

России на много лет вперед?! 
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Разрешительные 
документы 
на уборку горель-
ника у поселка 
Юлдус в прошлом 
году сделали 
за полгода — полу-
чается, могут, когда 
захотят

Запчасти для нефтесервиса 
будут делать под заказ
Фонд развития Югры поддержал проект компании «ГЕО-
ТЕК» по созданию в Нефтеюганске высокотехнологично-
го металлообрабатывающего производства для нефтега-
зового комплекса, предоставив льготный заем на 35 мил-
лионов рублей на пять лет под три процента годовых. 
В плане — серийный выпуск девяти позиций к буровому 
оборудованию, а также изготовление запчастей под за-
каз с высокими параметрами точности. Реализация про-
екта способствует импортозамещению и принесет в бюд-
жет 84,18 миллиона рублей налогов до 2029 года.

Электровоз прибывает 
на второй путь
На Челябинском электровозном заводе начали рекон-
струкцию производственной площадки, в результате 
чего появится второй рельсовый путь для ремонта трех-
секционных локомотивов. Основная загрузка мощно-
стей предприятия сейчас происходит за счет ремонта ма-
шин, состоящих из двух секций, однако количество нуж-
дающихся в восстановлении локомотивов другой конфи-
гурации стабильно растет: за первое полугодие 2023 года 
завод отремонтировал 14 трехсекционников, а план на 
аналогичный период нынешнего — 24 таких машины.

В Кургане строят новый 
магистральный водовод 
Ресурсоснабжающая компания «Водный союз» на соб-
ственные средства реконструирует в западной части 
Кургана водопровод диаметром 1000 миллиметров и 
протяженностью два километра, который питает полови-
ну города. Общая стоимость проекта — 260 миллионов 
руб лей. Выполнено уж 40 процентов работ, полностью 
завершить их планируется в июле. Новая ветка улучшит 
качество водоснабжения областного центра, повысит на-
дежность системы. Сети будут способны выдерживать 
большее давление и обеспечат стабильную подачу воды 
даже в периоды пиковых нагрузок. До этого вода в Курган 
поступала с очистных сооружений водопровода по вет-
хим сетям 1976 года постройки.

Девелопер ищет партнеров 
через институт развития
Компания «Брусника», которая планирует увеличить к 
2025 году объем строительства вдвое, приняла участие в 
проекте CorpSpace: development Свердловского област-
ного фонда поддержки предпринимательства (СОФПП). 
В ходе встречи более 270 местных компаний могли пред-
ложить свои услуги застройщику, узнать его требования 
и оставить заявку. «CorpSpace — очень важный формат 
поддержки, который за 5 лет доказал эффективность. Его 
итог — реальные контракты и рост оборотов малого биз-
неса», — уверен директор СОФПП Валерий Пиличев. 

Нельму вырастят в воде 
из горной реки
На Собском рыбоводном заводе тестируют биотехноло-
гию разведения рыбы, находящейся под угрозой исчез-
новения. Первая партия икры на предприятие поступила 
из специализированного центра в Ленинградской обла-
сти. Сегодня этот рыбопосадочный материал находится в 
аппаратах Вейса — стеклянных колбах. В ближайшие ме-
сяцы сотрудники завода будут наблюдать за вылуплени-
ем личинок. Дальше молодь выращивается в бассейнах с 
чистой водой из горной реки Собь, питается живыми и 
гранулированными кормами, что способствует ее росту 
и развитию. Уже в июле около 150 тысяч мальков весом 
1,5 грамма выпустят в Обь.

Коровам понравится
Ишимский завод «Аминосиб» начал выпускать лизин в 
жидком виде. Цикл производства этого продукта более 
короткий, нежели его сухой фракции, потому что из тех-
нологической цепочки исключены этапы сушки и грану-
ляции. В месяц предприятие планирует изготавливать 
100 кубометров вещества. Основными покупателями 
станут сельхозпроизводители УрФО — синтетический ли-
зин применяют для обогащения кормов животных.

Золотопромышленники 
оснастили лабораторию
Золотодобывающая компания «Полиметалл» модерни-
зировала аудиторию для будущих горняков. Студенты 
Уральского государственного горного университета по-
лучили современный компьютерный класс, оснащенный 
специализированным программным обеспечением, с по-
мощью которого моделируют отработку месторождений 
золота и серебра. В новом классе опытные инженеры 
компании станут наставниками для студентов геологи-
ческих специальностей. Также предприятие выполнит 
капремонт и оснащение лаборатории микроэлектрони-
ки, технических средств связи и позиционирования.

Робот отправляет в путь
Предрейсовые медицинские осмотры водителей тюмен-
ского водоканала проводят роботы. Электронная систе-
ма измеряет кровяное давление, температуру, проверяет 
человека на трезвость, а после выдает стикер, который 
нужно вклеить в путевой лист. Обмануть «электронный 
мозг» и отправить на медосмотр товарища или брата-
близнеца не получится — программа распознает каждого 
сотрудника по биометрическим данным. Если самочув-
ствие водителя не позволяет ему приступить к работе, то 
информация незамедлительно поступит ответственным 
лицам. Начальник управления охраны труда компании 
Данил Кулев подчеркнул, что пока система тестируется в 
подразделениях, где немного водителей, но уже скоро 
охватит всех транспортников.

На Южном Урале собрали 
кран-вездеход
Специалисты Челябинского механического завода спро-
ектировали и изготовили кран грузоподъемностью 
25 тонн с телескопической стрелой длиной 22 метра для 
работы вне дорог общего пользования. Конструктивные 
особенности и гусеничный ход позволяют спецтехнике 
преодолевать препятствия, передвигаться по рыхлому 
грунту и маневрировать на пересеченной местности. 
Впервые предприятие анонсировало запуск нового про-
дуктового направления — крановых установок на гусе-
ничном шасси — в 2022 году. С тех пор отгрузило около де-
сятка подобных моделей в разные регионы и планирует 
расширить линейку.


